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Denuncian 
descuentos 
indebidos 
sobre el 10% 
de las AFP
Al revisar los montos recibidos de las 
Administradoras de Fondos de Pensiones 
(AFP), trabajadores a honorarios confirma-
ron el descuento de un 4% que corresponde-
ría a la suma del Seguro de Accidente del 
Trabajo, el de Enfermedades profesionales 

y la Ley Sanna. La Federación Regional de 
Trabajadores hizo la denuncia a las autorida-
des y se espera que la instrucción de la 
Superintendencia determine la devolución 
de los dineros a los cotizantes.

Gremio regional solicita devolución de los montos.
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La corrida a supermercados y bancos fue la tónica de la jornada. Confinamiento 
indefinido parte hoy para Penco y Tomé. Para Concepción,  Talcahuano y Hualpén 
la cuarentena regirá para fin de semana y días festivos.

Filas, tacos y compras antes de la cuarentena 

CIUDAD PÁG.7

TRABAJADORES A HONORARIOS

Cuentan las  horas para volver a 
jugar tras cinco meses y medio. 
Los DT mueven las piezas.

Así será el regreso  
del Campanil  
y Huachipato  
a las canchas
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Coro Universidad de 
Concepción celebrará 
66 años de historia con 
Verdi y Rossini
La agrupación entonará las piezas “Va, 
Pensiero” y “Il carnevale di Venezia” de 
estos compositores clásicos italianos.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14

EDITORIAL: EL NACIONALISMO DE LAS VACUNAS
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

 MARÍA VICTORIA ULLOA  
Colectiva - Justicia en Derechos Humanos 
Corporación y Oficina Jurídica 

La filósofa y escritora feminis-
ta Silvia Fedirici lo ha denuncia-
do hace décadas, y en pleno 2020, 
la encuesta de empleo del Centro 

corresponsabilidad en las labores 
de cuidado. Una Constitución, es 
un instrumento jurídico-político 
que establece y perpetúa relacio-
nes de poder. En ese sentido, una 
Constitución feminista no solo re-
quiere nuestra participación, a tra-
vés de la paridad, sino, además, del 
reconocimiento de derechos y 
principios que constituyan una 
efectiva redistribución del poder. 
Se hace necesario consagrar un 
principio de cuidado, y reconocer 
el trabajo no remunerado, lo cual 
implica su abordaje como un pro-
blema público, ya no relegado en 
los hombros de las familias, mayor-
mente de las mujeres. Esto conlle-
va, sin duda, la superación del Es-
tado subsidiario. 

La crisis sanitaria nos recuerda 
la importancia de abordar como 
sociedad los problemas de cuida-
dos, salud y bienestar. Una nueva 
Constitución debe ser el inicio de 
un pacto social que incluya los 
problemas de las mujeres, y que 
nos permitirá avanzar hacia una 
legislación y política pública inte-
gral de cuidado.

de género en la distribución de 
ellas también. 

La encuesta alerta una brecha 
existente en la distribución de las 
horas que mujeres y hombres de-
dican tanto al trabajo doméstico, 
como a las labores de cuidado, 
ya sea de niñas y niños u otras 
personas en condición de depen-
dencia. En efecto, las mujeres de-
dicaron 9 horas semanales más 
que los hombres al trabajo do-
méstico, y en cuanto al cuidado 
de los niños y niñas, un 57% de los 
hombres declaró dedicarle 0 ho-
ras con una brecha, en este caso, 
de 11 horas semanales. 

Los roles de género han asigna-
do históricamente el trabajo do-
méstico y de cuidados a las muje-
res, lo cual no ha cambiado mucho 
para las chilenas. La separación 
de lo público y lo privado, y la re-
legación de las mujeres en este úl-
timo, mantuvo el trabajo no remu-
nerado fuera de la discusión polí-
tica. El proceso constituyente que 
se avecina abre un camino estraté-
gico para las mujeres, siendo una 
oportunidad única para abordar la 

Las mujeres dedicaron 9:00 h semanales más 

que los hombres al trabajo doméstico, y en 

cuanto al cuidado de los niños y niñas, un 57% 

de los hombres declaró dedicarle cero horas.

Eso que llaman amor,  
es trabajo no pago
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Desde la convicción que el recha-
zo en ningún caso constituye una 
negativa a los cambios constitucio-
nales, si no más bien al camino en 
particular de la hoja en blanco y las 
tentaciones refundacionales en el 
reconocimiento de ciertas bases 
como mínimos institucionales que 
han hecho posible poner a Chile 
como un referente de progreso y con-
siderando una responsabilidad es-
timular una participación legitima-
dora, asegurando el proceso pueda 
ser parte de una salida democrática, 
pacifica e institucional a nuestra cri-
sis de convivencia democrática, 
como un proceso libre, democrático 
e informado pese a sus vicios de ori-
gen en la violencia. Creo necesario 
estimular el debate de contenidos y 
llamar a no quedarnos atrás en los te-
mas de fondo, más allá de las legíti-
mas opciones de cada cual. 

En esa perspectiva, como han 
señalado algunos, creo que si Chi-
le no es descentralizado no será de-
sarrollado y el debate constitucio-
nal es la oportunidad para abordar 

rización de inversión. 
En materia Fiscal, avanzar hacia 

un marco general que permita pa-
sar de nuestro magro 14% de defi-
nición descentralizada en relación 
al presupuesto del Estado y del 7% 
del PIB que nos sitúa en los últimos 
lugares de la tabla como uno de 
los países más centralizados de la 
Ocde al 30% promedio de dicho or-
ganismo con relación al presupues-
to y al 15% del PIB.

el desafío de la descentralización, 
creo que la descentralización debe 
ser Política, Administrativa y Fiscal 
para que sea real.  

En el plano Político es necesario 
comenzar por las bases institucio-
nales a partir de la modificación 
del artículo tercero, para pasar de 
un Estado Unitario a uno Regional 
Descentralizado; Lograr un traspa-
so de competencias vinculante y 
permanente en las materias que así 
determine el órgano constituyente 
y que tiendan al fortalecimiento de 
las regiones y una mayor autono-
mía; y a su vez descentralizar el Po-
der a través de otorgar autonomía 
a las regiones en algunas de las Fun-
ciones propias del Estado (Legisla-
tivas, Ejecutivas y Judiciales) ten-
diendo a mejorar eficiencia e inter-
pretar algunas sensibilidades 
territoriales identitarias sin rom-
per con la cohesión estratégica del 
territorio.   

En materia administrativa, es el 
momento de revisar la división po-
lítica y administrativa, tendiendo a 

grandes unidades territoriales, ma-
crorregiones o bloques, que sean lo 
más equivalentes posibles en Poder, 
para evitar desequilibrios centrali-
zadores; una profunda moderniza-
ción del Estado que debe comenzar 
por el sistema de inversión pública 
para tender a evitar seguir reprodu-
ciendo desigualdad de trato y pro-
pender a asignar bienes públicos 
equivalentes, evitando la discrecio-
nalidad y la arbitrariedad en la prio-

Constituyente y 
Descentralización

Carabineros de Chile revirtió el bau-

tizo de la Academia de Ciencias Policia-

les (Acipol) con el nombre del ex inte-

grante de la Junta Militar, Rodolfo Stan-

ge, tras recibir una serie de críticas por 

diversos sectores políticos y sociales. 

El homenaje firmado por el general 

director de Carabineros, Mario Rozas, 

el 13 de agosto, fue duramente cuestio-

nado dado que Stange es vinculado a 

las violaciones de derechos humanos 

durante la dictadura militar. 

En este marco, la institución emi-

tió un comunicado donde confirma-

ron que se decidió “suspender la de-

cisión de rebautizar a la Academia 

de Ciencias Policiales a propósito de 

la polémica generada en torno a este 

tema. Ello, con un claro espíritu des-

tinado a profundizar el vínculo forja-

do con la ciudadanía”. 

El Ministerio del Interior informó 

que el gobierno no fue consulado para 

el cambio de nombre de la Acipol. 
 
Javiera Parada  
@javiparada 
Esto es realmente incomprensible y 
violento. Stange no sólo no colaboró 
con la justicia, sino que la obstruyó. 
Mientras nuestro país no haga la refor-
ma urgente y profunda a @Carabde-
chile, nuestra democracia seguirá coja 
y en deuda con los DD.HH”. 
 
Ignacio Urrutia 
@UrrutiaporChile 
“Una vez más, Gobierno se baja los 
pantalones frente a la izquierda. Si al-
guna vez tuvo convicciones, las perdió 
por completo. Si Stange no puede tener 
una Academia a su nombre, no corres-
ponde que Allende tenga estatua frente 
a La Moneda. Vamos a trabajar para 
sacar ese monumento!”. 
 
Cristian Leporati 
@cleporati 
“Carabineros da como para escribir un 
manual de todo lo que hay que hacer de 
modo sistemático para destruir la repu-
tación, credibilidad e imagen de una or-
ganización pública o privada”. 
 
Jorge Espinoza Cuellar 
@espinozacuellar 
“Hay un consenso nacional sobre la 
necesidad de reestructurar y moderni-
zar Carabineros. Su General Director, 
Mario Rozas, propone al país que el 
Alto Mando se perfeccione inspirado 
en Rodolfo Stange, rostro de la dicta-
dura. El país quiere ir hacia adelante, 
Rozas va hacia atrás”.

#FUE TENDENCIA

de Encuestas y Estudios Longitu-
dinales lo recuerda. La pande-
mia, ha aumentado la carga en las 
labores del hogar, pero la brecha 
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N
acionalismo de tratamiento. Así fue califica-

da la decisión de Estados Unidos de comprar 

el abastecimiento global de Remdesivir. El 

fármaco es uno de los pocos que reconocida-

mente tienen algún efecto contra la Covid-19, y el país 

del norte quiso asegurar el suministro. Estados Unidos, 

sin embargo, no es un caso aislado de egoísmo, puesto 

que el “nacionalismo de tratamiento” o “nacionalismo va-

cunal” es una práctica más común de lo que se imagina. 

El fenómeno ocurrió en 2009, cuando algunas poten-

cias mundiales monopolizaron la compra y distribución 

de la vacuna para la gripe porcina. Pero hay un ejemplo 

más reciente: Reino Unido ha prohibido la exportación 

de dexametasona, que reduce la mortalidad de enfer-

mos por Covid-19. Y qué decir de la carrera por conse-

guir una vacuna, que tiene a varios países en una millo-

naria competencia a la cual la mayoría de las naciones 

solo puede asomarse como asistentes. Como es impo-

sible predecir cuál laboratorio tendrá una vacuna efec-

tiva, potencias como Reino Unido y EE.UU. han com-

prado millones de dosis de un fármaco que todavía no 

existe, para así asegurar su abastecimiento a gigantes 

como AstraZeneca, Pfizer, BioNtech, Johnson & John-

son, Moderna y Novavax.  

El nacionalismo en esa materia también fue observa-

do al inicio de la actual pandemia, cuando algunos paí-

El nacionalismo de las vacunas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

¿Es Chile un país racista? 

 
Señora Directora: 

¿Por qué el grito ‘el que no salta es 
mapuche’ indignó a tantas personas? 
Más que racismo –que lo hay–, existe 
además un serio problema de desigual-
dad y discriminación, que en algunos 
casos ha tornado hacia el clasismo, un 
cuarteto maligno. 

Quienes defienden el discurso racis-
ta, se ven amparados en la certeza de 
habitar un país Ocde (que en las actua-
les circunstancias no se nota), que cre-
en que su ancestría es puramente his-
pana (o europea), con un discurso ba-
sado en nuestros apellidos de origen 
hispano y, en casos más extremos, en 
una afanosa búsqueda de escudos de 
armas y vínculos con la nobleza euro-
pea, como tratando de olvidar nuestra 
sangre aborigen. 

Pero esos comportamientos xenófo-
bos tienen culpas compartidas. Forma-
dos al alero de un sistema educativo 
chilenizador, los niños de las comuni-
dades indígenas que acudían a las es-
cuelas solo conocían la historia de sus 
ancestros más lejanos temporalmente, 
como si su historia hubiera desapareci-
do con la independencia, y cuando rea-
parecen en los textos es solo para pro-
tagonizar ‘alzamientos’ o ‘guerras’. En el 
fondo, son los malos de la película. 

Afortunadamente esa visión está 
cambiando, con una revalorización de 
nuestras raíces indígenas y con estu-
dios científicos que avalan la existencia 
de esos vínculos dentro de nuestros ár-
boles genealógicos. En general, el grave 
problema es ignorar nuestro profundo 
mestizaje donde lo europeo, lo indíge-
na y lo africano han moldeado lo que 
somos hoy, el pueblo chileno. Un pue-
blo que debe aprender a convivir con 
otras culturas en el territorio nacional, 
sin discriminar, sin hacer cantos y sal-
tos absurdos que abogan por una su-
puesta superioridad étnica ‘blanca’, 
cuando en realidad durante siglos se 
nos ha venido alimentando con torren-
tes de sangre aborigen y africana que 
constituyen, entre ambas, práctica-
mente el 50% de nuestro ADN. Una rea-
lidad compartida, con ciertos matices, 
con los otros países de esta hermosa 
tierra de Sudamérica. 

 
Carlos Eduardo Ibarra Rebolledo 

Director Pedagogía de Educación 

Media en Historia y Geografía USS 

 

Insuficientes e insensatas 

 

Señora Directora: 
No logro entender el “Modo de razo-

nar” de las autoridades de salud, pri-
mero fueron los “cordones sanitarios”. 

Hoy cuarentenas parciales, desde el 
punto de vista geográfico, y solo los fi-
nes de semana para algunas comunas. 

Me refiero a las incomprensibles me-
didas para el “Gran Concepción”. Res-
pecto de los “Cordones”, solo han ex-
presado una descomunal alteración 
del tránsito vehicular, pero sin respon-
der ni lograr lo que se buscaba, dismi-
nuir la movilidad de las personas, pues 
con esto solo se logra trasladar los pun-
tos de movilidad y ni siquiera atenuar-
la. Sin contar la ineficiencia e ineficacia 
de los controles, en los que ni siquiera 
se toma la temperatura a los fiscaliza-
dos y la fiscalización se realiza con ab-
soluta displicencia. 

En relación a la “cuarentena parcial”, 
en las comunas que se haga solo el fin 
de semana, obviamente sus resultados 
serán débiles, por no decir “raquíticos”, 
con un mínimo de resultados por los 
cuales se toma esta medida. 

Finalmente, esto de “cuarentenas 
parciales” desde el punto de vista geo-
gráfico, pareciera ser que quienes co-
nocen realmente el Gran Concepción, 
se han quedado callados, para dejar 
paso a que tomen las decisiones, quie-
nes no conocer la realidad... Explíquen-
me por favor, mis limitaciones no me 
dejan entender. 

 

Juan Luis Castillo Moraga

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ses decidieron comprar reservas completas de medica-

mentos, dispositivos de protección personal y suminis-

tros varios. Pero aquí hay una diferencia fundamental: 

es posible, para un país con menos recursos, contactos 

y peso político, fabricar mascarillas o protectores facia-

les.  Producir una vacuna, sin embargo, es otra historia. 

La capacidad de producción global de vacunas efec-

tivas, según estimaciones de especialistas, será de 2.000 

millones de dosis hasta diciembre de 2021. Para aplicar 

dos dosis a cada habitante de Estados Unidos y de la 

Unión Europea, sería necesario casi el 80% de ese total 

de vacunas.  

Así que la carrera no es solo para fabricar un fárma-

co efectivo contra el coronavirus, sino que también por 

el acceso. Es un tema de Estado: establecer acuerdos, so-

los o colectivamente, con el objetivo de recibir las dosis. 

Un reparto equitativo es clave, porque, al fin y al cabo, 

la pandemia no desaparecerá si los países no pueden re-

cibir las vacunas. Y todos seguirán vulnerables.

Es posible, para un país con 

menos recursos, contactos y peso 

político, fabricar mascarillas o 

protectores faciales.  Producir 

una vacuna, sin embargo, ya es 

otra historia.

¡
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“Para cuidarse, porque cuando uno ve como la Covid-19 afecta a las personas y las deja conec-
tadas a un ventilador, parte el alma. Los invito a no arriesgarse porque llegar a esa condición que 

es terrible para la salud”.

Pablo Aqueveque, académico e Ingeniero Civil Electrónico, UdeC.

#MeQuedoEnCasa

Polémica por trato despectivo  
a candidata a alcaldesa

ÚLTIMO CONCEJO MUNICIPAL EN SAN PEDRO DE LA PAZ

Durante el último Concejo Muni-
cipal de San Pedro de la Paz (trasmi-
tido por Facebook), realizado el mar-
tes 18 de agosto, se vivió una comple-
ja situación que involucró a la 
candidata a alcaldesa de la comuna 
y secretaria general de la Corporación 
Cultural, María Angélica Ojeda, en 
medio de las intervenciones de algu-
nos concejales. 

En medio de la sesión, el comenta-
rio “la mujer del César no debe pare-
cer honesta, sino también serlo”, rea-
lizado por el edil Héctor Fernández, 
abrió una polémica machista y al que 
Ojeda no tardó en responder. 

A través de una carta, la ahora can-
didata a alcaldesa, expresó su males-
tar, no solo por el cuestionamiento a 
su trabajo, sino también por los co-
mentarios poco empáticos recibidos 
de parte del Concejo. “Evidentemen-
te existe una poca empatía, una natu-
ralización de la violencia de género, 
no importa en qué medida, si es una 
gran o poca violencia, al final ‘es’ y 
‘existe’, lo que me parece grave, sobre 
todo tratándose de autoridades que 
elegimos popularmente; todo, por la 
‘decisión personal’, de llevar a cabo un 
proyecto para el año 2021, es decir en 
9 meses más, que al parecer les ha in-
quietado demasiado”, señaló. 

Agregó que, “frases como ‘esta 
niña’ en un tono despectivo, menos-
caban el nombramiento de mi cargo, 
trato autoritario y peyorativo, risas 
cómplices; y lo más dañino y doloro-
so aún, se predispone a la ciudada-
nía a dudar de mi calidad profesio-
nal, dañando mi imagen y reputa-
ción, pero ante todo se cuestiona mi 
ética y mi integridad como persona, 
perjudicando o amenazando mi si-
tuación laboral actual, al insistir de 
manera reiterada la renuncia a mi 
cargo (la cual no da a lugar, pues la 
calidad de mi contrato se rige por el 

Tras epítetos que cuestionaron su probidad y conceptos como “esta niña”, la 
secretaria ejecutiva de la Corporación Cultural habló de machismo en una carta 
publicada en redes sociales. 

actuar y además al costado del hom-
bre”, dijo la vocera. 

Agregó que “toda mujer que esté en 
la carrera política tiene que lidiar con 
cifras desproporcionadas de la parti-
cipación del género en el poder. No es 
solo el caso de María Angélica Ojeda, 
sino un problema de todas y sin ir más 
lejos un problema país”. 

Consultada sobre el tema, la ex go-
bernadora y candidata a la alcaldía de 
San Pedro, Andrea Muñoz (PPD, 
quien es candidata mujer apoyada 
por el actual alcalde), dijo no estar al 
tanto de los antecedentes del hecho, 
por ello se excusó de entregar una opi-
nión al respecto.

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

Código del Trabajo, la Corporación 
es una entidad privada sin fines de 
lucro)”, indicó. 

 
Solidarizan 

Desde el Partido Alternativa Femi-
nista (PAF) en formación, a través de 
su secretaria general, Paloma Zúñiga, 
indicaron que estas conductas de-
ben terminar para acabar con el ma-
chismo en la institucionalidad. 

“Lo ocurrido en el Concejo de San 
Pedro de la Paz, el pasado 18 de agos-
to, apunta a la necesidad de elegir a 
mujeres quienes puedan nutrir los 
debates, de la visión del 50% de la po-
blación. Es inaceptable que en un 
concejo municipal saquen a la con-
versación dichos morales donde las 
mujeres ‘debemos’ tener un tipo de 

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Se ha trabajado con 
esfuerzo por dignidad 
e inclusión”

En la carta, María Angélica Oje-
da escribió que los comentarios 
expresados en la sesión por los 
concejales Cristina Burgos (DC), Juan 
Jiménez (PPD) y Héctor Fernán-
dez (PS), molestaron no solo a su 
persona, sino a todas aquellas 
personas que representa. “Existe 
descontento, sobre todo, cuando 
se ha trabajado con tanto esfuer-
zo por la dignidad, respeto, equi-
dad de género e inclusión”, dijo.

EN EL CONCEJO municipal de San Pedro se vivió uno de los momentos más polémicos del año. El debate, al parecer, está lejos de terminar. 

FRASE

“Quiero creer que los 
concejales aludidos y 
concejala, han hablado desde  
el desconocimiento”.

María Angélica Ojeda, candidata a alcaldesa 
independiente por San Pedro de la Paz.

“Es inaceptable que en un 
concejo municipal saquen a la 
conversación dichos morales en 
donde las mujeres ‘debemos’ 
tener un tipo de actuar”.
Paloma Zúñiga, secretaria general Partido 
Alternativa Feminista (PAF).
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“Vecinos y vecinas, no olvidar que la mejor forma de prevenir el contagio de Covid-19 es el lava-
do de manos, el uso de mascarilla, distanciamiento físico y, en lo posible, evitar salir de casa. El 

virus lo combatimos entre todos y todas”.

Leonardo Gutiérrez, coordinador regional de la Frvs.

#MeQuedoEnCasa

Confuso incidente protagonizan 
alcaldesa y edil en Hualpén 

CADA UNO ACUSA A LA OTRA DE AGRESIÓN FÍSICA

Hecho se produjo en una bodega 
municipal y fue registrado en video. Las 
dos realizaron denuncias formales.

Un confuso incidente protago-
nizaron la alcaldesa de Hualpén, 
Katherine Torres (Indep.), y la con-
cejala de la comuna, Erika Beltrán 
(RN), luego que cada una acusara a 
la otra de agresión. De hecho, am-
bas constataron lesiones y realiza-
ron denuncias, la alcaldesa ante 
Carabineros y la edil por redes so-
ciales (aunque otros concejales co-
mentaron que pensaba presentar 
una querella). 

El hecho se produjo en una bode-
ga municipal donde se descarga-
ban cajas del programa “Alimentos 
para Chile” y en momentos que la 
edil grababa un vídeo con un celu-
lar. Tal como se aprecia en el regis-
tro viralizado en redes sociales, la 
alcaldesa se acerca a Beltrán y la in-
crepa, tras lo cual se produce un for-
cejeo donde no se advierten agre-
siones de ninguna de las dos, salvo 
por lo que se escucha (ambas pi-
diendo a la otra, justamente, que 
concluya con agresión). 

Las diferencias entre ambas re-

presentantes no son nuevas y ya se 
enfrentaron en Tribunales por di-
chos injuriosos de la militante de 
RN en contra de la jefa comunal. 

En los últimos días, la edil ha sido 
protagonista de otro incidente, 
aunque al interior de su partido. 
Pues acusó al presidente regional y 
también edil de la comuna, Felipe 
Rodríguez, de trato machista y des-
pectivo tras la realización de una re-

FOTO: FACEBOOK ERIKA BELTRÁN

ERIKA BELTRÁN, concejala.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

unión partidaria. Lo anterior, le va-
lió a Rodríguez la suspensión del 
cargo. 

El timonel del RN hace unos días 
difundió una declaración donde pi-
dió disculpas por el trato y explicó 
que no hubo intención de menos-
cabar la honra de la agredida.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

KATHERINE TORRES, alcaldesa.
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“Han sido meses complejos para todos. Este tiempo nos ha ayudado a valorar el poder de un 
abrazo, la calidez de nuestras casas y las reuniones en familia. Debemos seguir cuidándonos y poner 

todo nuestro esfuerzo por un bien colectivo, no puede haber espacio para el individualismo”.

Carlos Avendaño, periodista.

#MeQuedoEnCasa

Con guiños a Educación y  FF.AA, 
Piñera visitó Bío Bío y Ñuble

TAMBIÉN ALUDIÓ AL PLAN DE REACTIVACIÓN ECONÓMICA

Cerca de las 19 horas arribó a As-
mar, en la Base Naval de Talcahua-
no el Presidente Sebastián Piñera. 

En el lugar, el mandatario junto 
al ministro de Ciencias, Andrés 
Couve, y directivos del astillero vi-
sitaron el lugar donde se constru-
ye la embarcación perteneciente al 
proyecto “Antártica I”. Se trata de 
un rompehielo de 111 metros de es-
lora que será utilizado para opera-
ciones logísticas, misiones cientí-
ficas y labores de búsqueda y res-
cate en la Antártica. 

No obstante, la agenda del Man-
datario comenzó en la comuna de 
Chillán Viejo cumpliendo un ritual 
republicano: la conmemoración del 
natalicio 242° de Bernardo 
O’Higgins. Aunque, a diferencia de 
años anteriores no hubo desfiles 
masivos ni rebeliones de los alcaldes 
de la nueva región, ya que a la cere-
monia solo asistieron siete personas. 

En la ceremonia, el Jefe de Esta-
do pidió respeto por las diversas 
fuentes culturales que tiene Chile 
y aprender a convivir con la dife-
rencia.  

“Ahora que estamos ad-portas 
de enfrentar un plebiscito, más que 
nunca tenemos que recordar que 
las diferencias son legítimas y hay 
que saber respetarlas, pero siempre 
dentro del marco de la Ley, dentro 
del marco del Estado de Derecho y 
sin recurrir, bajo ninguna circuns-
tancia, a la violencia para imponer 
nuestras ideas o pensamientos”, 
sostuvo. 

 
Patriotismo y libertad 

Piñera pidió hablar de patriotis-
mo cuando se es amor a la patria y 
no esa concepción “de odio y divi-
sión que se ve en la actualidad”. 

Tras dejar la respectiva ofrenda 
floral. El Presidente abandonó Chi-
llán Viejo y se trasladó hasta San Ni-
colás donde realizó una convoca-
toria para 100 nuevos Liceos Bicen-
tenarios. En la oportunidad, valoró 

Gabinete se desplegó en ambas regiones para realizar una serie de actividades que 
incluyó la conmemoración del natalicio de Bernardo O’Higgins.

dijo el Jefe de Estado. 
Con respecto al retorno a clases 

presenciales, no hubo menciones ni 
del Presidente ni del ministro de 
Educación, Raúl Figueroa, quien 
también estuvo en la actividad. 

El Mandatario finalizó la gira por 
Ñuble con la visita inspectiva a las 
obras del Hospital de Chillán, don-
de resaltó el plan Paso a Paso de 
reactivación económica en la zona. 

El Presidente pasó la noche en la 
Base Naval de Talcahuano y a prime-
ra hora de este viernes continuó su 
viaje a la región de Magallanes.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

la iniciativa que comenzó en su pri-
mer mandato y que ya suma 300 es-
tablecimientos. 

A lo anterior, manifestó que se 
debe mantener “la libertad de los 

padres para elegir la educación de 
sus hijos, la libertad de la sociedad 
civil para emprender proyectos edu-
cacionales, la libertad de los recto-
res de los liceos para poder ejercer 

ese liderazgo, pero además de liber-
tad, se requiere compromiso. Real-
mente el compromiso significa que 
uno cree en algo y que quiere que ese 
algo se transforme en una realidad”, 
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El mandatario estuvo 
acompañado por ex senador 
por Ñuble y ministro de 
Interior, Víctor Pérez. 

Retorno de Víctor 
Pérez a Ñuble

El Presidente Sebastián 
Piñera pasó la noche en la 
Base Naval de Talcahuano. 

Noche en  
la Base Naval

NATALICIO 242° de 
Bernardo O´Higgins fue 
la primera actividad del 
mandatario en Ñuble.

Couve: “Podríamos tener una vacuna en el segundo semestre de 2021”

El ministro de Ciencias, Andrés Couve estuvo acom-
pañando al Presidente, Sebastián Piñera, en esta gira 
y realizó una serie de actividades. Una de ellas fue una 
visita al Centro de Biotecnología de la Universidad de Con-
cepción (UdeC), donde revisó el proceso que utilizan los 
laboratorios para test PCR y para el programa de detección 
de Covid-19 en fecas humanas. 

Además, el titular en conversación con TVU manifes-

tó que durante el segundo semestre del próximo año podría 
existir una vacuna. “Estamos trabajando a nivel global 
para una vacuna, hay pasar una serie de fases y se con-
sidera un periodo de entre 12 y 18 meses para lograr una 
vacuna. Si todo va bien, en el segundo semestre de 
2021 podríamos tener una vacuna funcional”, señaló. 

Couve confirmó conversaciones con cuatro laborato-
rios para testear una posible vacuna en el país.
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46 
casos nuevos de coronavirus 
se registraron en Concepción, 
es la cifra diaria más alta 
desde el inicio de la pandemia.

la Región, casi 15 mil 
infectados desde el inicio de la 
pandemia y mil 646 personas 
que pueden contagiar.

168 víctimas 
fatales totaliza 

“No nos descuidemos. Hoy más que nunca debemos mantener los resguardos esenciales por 
la salud de todos, haciendo real el compromiso de vivir en comunidad. La Covid -19 sigue entre noso-

tros. Seamos cuidadosos y respetemos las medidas sanitarias entregadas por las autoridades”.

Nicolás  Gutiérrez, dirigente juvenil de San Pedro de la Paz.

#MeQuedoEnCasa

A PESAR DE QUE AUTORIDADES LLAMARON A EVITAR AGLOMERACIONES Y ASEGURARON ABASTECIMIENTO 

El miércoles, cuando Salud informó 
de la cuarentena total que parte hoy 
en Penco y Tomé, y que el fin de sema-
na y festivos regirá en Concepción, 
Hualpén y Talcahuano, las autorida-
des llamaron a la comunidad a evitar 
las aglomeraciones en supermerca-
dos y a no comprar en forma desme-
dida, pues el abastecimiento está ase-
gurado.  

Sin embargo, la clásica postal de 
Santiago antes del confinamiento, con 
personas repletando supermercados, 
bancos y el comercio en general se re-
plicó en la Región. 

“Yo preferí venir hoy a comprar (a 
Concepción), me adelanté un poco 
porque en Penco estaremos en cua-
rentena total y son sólo dos permisos 
a la semana que prefiero dejar para al-
guna emergencia. Ahora me llevo el 
pedido del mes”, dijo Ana Suazo, de la 
población D. Guzmán. 

Como Suazo fueron cientos las per-
sonas que se volcaron al centro pen-
quista a comprar lo más que puedan, 
a pesar de los reiterados llamados a la 
autoridad. “Ellos pueden decir que no 
faltará nada, pero en Tomé igual esta-
mos lejos y necesitamos abastecer-
nos”, explicó Federico Morales del sec-
tor California. 

Compras masivas que disminuyen 
la distancia social y aumentan las po-
sibilidades de contagio sobre todo 
cuando, según el último reporte, entre-
gado por el seremi de Salud, Héctor 
Muñoz, registró 249 infectados con lo 
que la Región se posiciona como la se-
gunda a nivel país con más casos dia-
rios y que presenta mil 646 activos y 14 
mil 748 acumulados. 

El intendente, Sergio Giacaman, 
reiteró que se requiere que la ciudada-
nía sea responsable para evitar que 
medidas tan extremas se prolonguen 
en el tiempo, pues tienen consecuen-
cias económicas y de salud mental 
muy importantes. 

Víctor Hugo Figueroa, alcalde de 
Penco, se mostró preocupado al ver 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Alcaldes califican de tardío el confinamiento total, de insuficiente el de fines de semana y piden mayor 
fiscalización. Región registró 249 personas positivas al PCR.

gran cantidad de filas en supermerca-
dos y bancos de comuna, zona que 
sumó cinco infectados y tiene 117 ac-
tivos. Pidió aumentar la fiscalización, 
ya que, al no haber cordón sanitario, 
ese personal podría fiscalizarlos para 
lograr bajar contagios.  

En tanto, el alcalde de Concepción. 
Álvaro Ortiz, aseguró que la medida 
impuesta en la comuna no sólo llegó 
tardía, sino que además es insuficien-
te, sobre todo cuando la comuna regis-
tró ayer 46 casos nuevos, la cifra más 
alta desde el inicio de la pandemia y 
310 activos.  

Giacaman recalcó que las cuaren-
tenas de fin semana que se realizarán 
en Concepción, Hualpén y Talcahua-
no evitarán los desplazamientos y con 
ello los brotes familiares, que implican 
el 73% de los ocurridos en la Región. 

El intendente reconoció que existe 
preocupación por el avance del virus 
en la provincia de Concepción y, espe-
cialmente en Penco y Tomé, por el 
avance de casos de esas comunas en  
relación a población existente que 
fluctúa entre 40 y 50 mil personas.  

Recalcó que aumentarán la fiscali-
zación y serán estrictos en el cumpli-
miento de las medidas y sanciones 
que correspondan producto de su in-
cumplimiento.  

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Comunidad acudió a comprar en masa 
antes de cuarentena que parte hoy

Como antesala al inicio de cuarentena Salud rea-
lizó un operativo de fiscalización en Penco que bus-
ca controlar la propagación del virus.  

El operativo, que incluyó educación sanitaria a la 
población, control de mascarillas e inspección de 
cuarentenas domiciliarias, en que el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz, detalló que indicadores como la ocu-
pación de camas, positividad, notificación en menos 
de 48 horas y tasa proyectada, entre otros factores, 
llevaron a extremar las medidas sanitarias  

“Respecto al uso obligatorio de mascarillas, tanto 

Educan y entregan mascarillas en Penco
en los desplazamientos del transporte remunerado 
como en lugares cerrados y en vía pública de zonas 
urbanas o pobladas, las fiscalizaciones han alcanza-
do a 322 mil 729 personas en la Región, que han 
dado origen a 139 sumarios sanitarios y 39 prohibi-
ciones de funcionamiento”, detalló Muñoz. 

Por provincia, Concepción concentra fiscaliza-
ción por uso de mascarilla a 273 mil 276 personas, 
dando origen a 80 sumarios y cinco prohibiciones de 
funcionamiento. En tanto en Bío Bío se han iniciado 
29 sumarios y en Arauco 30. 
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LAS COMPRAS 

fueron la tónica 
de la jornada. 
Supermercados y 
bancos fueron los 
más visitados.
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donde advierte a los 
ministros de Salud y 
Educación sobre la 
peligrosidad de volver a 
clases presenciales.

Senador Navarro 
lanzó un jingle

de la Cámara aprobó en 
general el retorno seguro a 
clases y la promoción 
automática.

Comisión de 
Educación 

“Porque hay evidencia que es la medida más certera para evitar los contagios. El confinamien-
to ha sido necesario para cuidar a nuestras familias y a la sociedad. Estando en el hogar, estare-

mos mucho más seguros”.

Marcelo Yévenes, presidente regional de la DC.

#MeQuedoEnCasa

Dudas tras la insistente presión 
por volver a clases presenciales

ANTE LAS PRESIONES DEL GOBIERNO EN VOZ DEL MINISTRO DE EDUCACIÓN

El retorno a clases se ha transfor-
mado en una verdadera polémica 
durante la crisis sanitaria. Los cons-
tantes anuncios realizados por el 
ministro de Educación, Raúl Figue-
roa, han sido motivo de múltiples 
debates, puesto que, profesores y 
apoderados, se niegan a volver a las 
aulas y a enviar a sus hijos al colegio. 

Sin ir más lejos, el martes en una 
sesión especial de la Cámara de Di-
putados el ministro, que ha sido 
uno de los principales promotores 
del retorno presencial a clases, dijo 
que “si estamos en condiciones de 
abrir una escuela para que sirva de 
un local de votación yo me pregun-
to muy legítimamente: ¿No pode-
mos, si se dan las condiciones sani-
tarias, abrirla para que los alum-
nos puedan beneficiarse de ese 
espacio protector?”.  

Los dichos del ministro fueron 
respaldados por el diputado Leoni-
das Romero (RN), miembro de la 
Comisión de Educación de la Cáma-
ra. Aclaró que “en la comisión esta-
mos discutiendo el retorno gradual y 
voluntario a las clases presenciales 
para, primero, terceros y cuartos me-
dios, a los que se les garantizarían to-
das las medidas sanitarias necesa-
rias. Se ha recibido respuesta negati-
va de varios sectores y se están 
exigiendo cosas con las que difiero, 
como es el que todos los alumnos pa-
sen de curso el próximo año. Además, 
se están pagando los sueldos de ma-
nera normal y muchos profesores, no 
están haciendo clases”. 

 
Férrea oposición 

La medida, que se sigue deba-
tiendo en la comisión ha tenido una 
rotunda negativa desde la oposi-
ción al gobierno y de los mismos ac-
tores involucrados en la educación, 
quienes cuestionan la urgencia que 
se le ha puesto al retorno, conside-
rando que este miércoles, algunas 

micamente. Hoy no tenemos las con-
diciones para volver a clases y detrás 
de esto hay intereses económicos 
creados”. 

Desde la Federación de Uniones 
Comunales de Padres y Apodera-
dos de la Provincia de Concepción, 
en voz de su directora, Cecilia Torres, 
avisaron que lograron un acuerdo y 
no volverán a clases. “Quieren insta-
lar una normalidad que aún existe. 
Sin duda hay factores económicos 
detrás, pero no se piensa en la salud 
de niños y jóvenes. Por eso, no per-
mitiremos que se abran los colegios. 
No se puede poner en riesgo la salud 
de las personas por un capricho del 
Gobierno”, indicó la directora.

Dirigentes ligados a la educación regional criticaron el apuro del Gobierno y 
enfatizaron en que hay intereses económicos por presionar la vuelta a las aulas.

desconectado de la realidad. La pre-
sión del regreso a clases busca gene-
rar una condición de nueva norma-
lidad para reactivar la economía, po-
niendo la economía por sobre la 
salud de los niños. El ministro Figue-
roa recibe instrucciones de La Mone-
da, convencido de que hay condicio-
nes que no existen”, dijo el senador. 

El presidente regional del Colegio 
de Profesores, Boris Figueroa, que 
ayer se reunió con el diputado Gas-
tón Saavedra y el presidente de la 
Asociación de Municipalidades del 
Bío Bío, Audito Retamal (ver recua-
dro), dijo que “el Gobierno ha mos-
trado una tozudez para hacer creer 
que ellos siempre tienen la razón y 
con esto demuestran que no les im-
porta la salud y la vida de las perso-
nas más desposeídas social y econó-

Daniel Núñez Durán  
contacto@diarioconcepcion.cl
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Números y responsabilidad sanitaria

En su encuentro con representantes del Colegio de Profesores y apo-
derados, el diputado del Distrito 20, Gastón Saavedra (PS), dijo que “en 
el país, del total de los contaminados (con Covid), hay 16 mil alumnos, y 
de esos, 11 mil son menores de 10 años. Esos números son buenos para 
que el ministro los reflexione, los apunte y los analice. Por tanto, si el 
insiste en el retorno a clases, lo que está haciendo es instalar un verda-
dero matadero en las salas de clases. Ocurrirá que otros alumnos se van 
a contaminar y eso va a llegar a las casas. En ese sentido, tiene que asu-
mir la responsabilidad sanitaria, respecto de lo que está ocurriendo. No 
se trata, entonces, de tomar decisiones, solo pensando en ser el mejor 
alumno de Latinoamérica”.

comunas de la Región retrocedie-
ron en las fases correspondientes a 
la crisis sanitaria. 

El senador Alejandro Navarro 
(PRO) fue uno de los primeros en 

cuestionar los dichos del ministro, 
sobre todo, por la comparación que 
hizo con la realización del Plebisci-
to. “No es lo mismo un día que todos 
los días. Creo que el Gobierno sigue 
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Los cores Luis Santibáñez (UDI) 
y Andrés Parra (PS) acusaron un re-
corte presupuestario al erario re-
gional cercano a los $5,3 mil millo-
nes destinados a inversión regional. 

De acuerdo al documento firma-
do por el ministro de Hacienda, Ig-
nacio Briones, el pasado 11 de agos-
to, se modifica el presupuesto para 

Consejeros regionales denunciaron nuevo 
recorte presupuestario de $5 mil millones

y ahora la rebaja presupuestaria en 
proyectos. Pucha ministro que 
cuesta defender a nuestro gobierno 
con sus medidas”,  

 Andrés Parra (PS) apuntó a que 
“restan cuatro meses para terminar 
el año y cada Gore tendrá que ver 
qué posterga y, en definitiva, qué no 
cumple de su programación anual”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

LOS DINEROS estaban destinados a inversión regional.

la Región del Bío Bío para progra-
mas de inversión en comunas, pro-
yectos, compra de vehículos, má-
quinas y equipos. 

Ante este escenario, Santibáñez 
(UDI) dijo que “sigue el desmante-
lamiento de los gobiernos regiona-
les. Primero el comité de Fomento, 
luego la prohibición de programas 



Ciudad
10 Diario Concepción Viernes 21 de agosto de 2020

“Creo que la principal razón para quedarnos en casa es evitar la propagación de virus, se entien-
de que todos estemos deseosos de salir y compartir, pero no hay ganancia sin sacrificio, y en este 

caso, quedarse en casa es necesario para tener la libertad de salir el día de mañana”.

Francisco Fernández, comunicador audiovisual.

#MeQuedoEnCasa

ANTE TRIBUNALES DE JUSTICIA

Darles mayor potencia a las rutas 
asociadas a zonas productivas, como 
el corredor logístico en la Ruta 160 por 
el sur, pasando por el Gran Concep-
ción e incluyendo acceso a los puer-
tos de San Vicente y Talcahuano (con-
tinuando por la Ruta Interportuaria), 
permitiendo conectar con el acceso 
norte a Concepción, es lo que pro-
mete el polémico Puente Industrial. 

Pero la construcción ha generado 
cuestionamientos por parte de gru-
pos ambientalistas, ya que un tramo 
pasaría por el Humedal Los Batros, 
afectando la labor de cultivo que 
realizan los horticultores de San Pe-
dro de la Paz. 

Las intervenciones perjudicarían al 
patrimonio natural, cultural y la sobe-
ranía alimentaria que se desarrolla 

Ambientalistas buscan 
invalidar construcción 
de Puente Industrial 

RENDER PUENTE INDUSTRIAL / MOP

Presentaron un Recurso de Invalidación en contra de la 
resolución de calificación ambiental. Además, explicaron que 
afectaría Humedal Los Batros y labor de horticultores.

mediante emprendimientos agrícolas 
de larga data en la comuna, esto ya 
que todos los cuerpos de agua están 
interconectados, son un solo gran 
ecosistema - humedal: Laguna Jun-
quillar, Los Batros, Laguna Grande y 
Laguna Chica. 

Esto llevó a que grupos ambienta-
listas, presentaran ante los Tribunales 
de Justicia de Concepción, un Recur-
so de Invalidación en contra de la re-
solución de calificación ambiental que 
aprueba el proyecto Puente Indus-
trial del Ministerio de Obras Públicas. 

Así lo explicó el abogado de la ONG 
Defensa Ambiental, Fernando Cor-
tés, quien indicó que “esto busca re-
vocar dicho permiso, que en Chile 
permite que proyectos de esta en-
vergadura puedan ser construidos, 
que en el caso que esta sea positiva, 
tendremos que cumplir las instan-
cias correspondientes, sea ante tribu-
nales ambientales o bien ante la Cor-
te Suprema”. 

En cuanto a la eventual afectación 
que sufrirán los horticultores de cons-
truirse este puente, Atrix Badilla co-
mentó que “esto va más allá de la ex-
propiación, ya que implica rellenar 
una zona de cultivo afectando nues-
tra zona de regadío, lo que provoca-
ría inundaciones en las zonas más al-
tas donde cultivamos en invierno. 
Queremos seguir manteniendo nues-
tro trabajo, ya que tampoco hay me-
didas compensatorias para todo lo 
que vamos a perder”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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los que cultivan en la zona 
que será expropiada para 
construir el Puente 
Industrial.

Son cerca de mil 
horticultores 

PUENTE pasaría por 
sobre un tramo 
importante del Humedal 
Los Batros.

Al mediodía del jueves comenzó 
la 14ava modificación al Plano Re-
gulador de Concepción, la cual bus-
ca regular la protección del Hume-
dal Paicaví, que por falta de un mar-
co legar, ha sido intervenido por la 
extensión urbana.  

Sin embargo, causó extrañeza lo 
rápido que esto se dio ya que, el 
plazo para formular observaciones 
venció el 18 de agosto a las 23:59 
pm, por lo que los concejales sólo 
tuvieron un día para leer los docu-
mentos y votar acerca de mantener 

Inició debate de Plan Regulador penquista
así fundamentar técnica y jurídica-
mente el proyecto que tienen en el 
lugar y así los concejales puedan vo-
tar informadamente y no exponer 
a Valmar a “acciones jurídicas pos-
teriores”, esto ya que son dueños de 
una parte del ecosistema que se 
quiere proteger. 

Consultado por Diario Concep-
ción, Jara explicó que hubo una 
mala interpretación de la carta y 
que el proyecto de Valmar “cumple 
en proteger el ecosistema, y que es 
apresurado votarlo tan pronto”.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

el sector del humedal que no ha 
sido intervenido tal y como está y 
construir un parque. 

No obstante, la antesala a la vo-
tación, que por tiempo continuará 
el lunes a las 8:00 am, estuvo mar-
cada por la denuncia que realizó el 
concejal Ricardo Tróstel, a través de 
Instagram donde dio a conocer “su-
puestas presiones” las cuales cata-
logó como “matonaje” por parte 
del gerente de Valmar, Sergio Jara, 
quien a través de una carta solicitó 
que se postergue la votación para 
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“Claramente las autoridades no han dado respuestas ni soluciones adecuadas para que el # quédate en casa sea totalmente efectivo, 
ya que gran parte de la población depende del día a día o de trabajos informales para tener mejor su condición salarial.  Es por eso que en 

estos momentos lo que podemos hacer so las cosas que están a nuestro alcance. Una de ellas es el apoyo mutuo y el autocuidado dentro de 
lo posible, ya que la tasa de ocupación de los hospitales de la Región sigue alta y no vemos una tendencia a que en el corto plazo esta varíe”. 

Boris Vidal, kinesiólogo y bajista de  Iridium.

#MeQuedoEnCasa

Bío Bío: miles de honorarios 
en alerta por descuentos en  
en retiros del 10% de las AFP

ASEGURAN QUE ES OTRA PRUEBA MÁS SOBRE LA VULNERABILIDAD EN LA QUE TRABAJAN

Si bien ya cerca de 8 millones de 
chilenos han recibido los dineros 
del 10% del Fondo de las AFP, para 
los que son trabajadores a honora-
rios, la situación no está libre de 
problemas. 

Esto porque al revisar sus mon-
tos se dieron cuenta que se les  des-
contó un porcentaje cercano al 
4%  que corresponden a la suma 
del Seguro de Accidente del Traba-
jo, el de Enfermedades profesiona-
les y la Ley Sanna. 

Para la presidenta  de la Federa-
ción de Trabajadores a Honora-
rios del Sector Público de la Región 
del Bío Bío, Claudia Barriga, se tra-

La Federación Regional de Trabajadores espera 
que la instrucción de la Superintendencia de 
Pensiones hacia las Aseguradoras de Fondos 
para su devolución se efectúe rápidamente.

ta de una situación lamentable e 
irregular, que revela nuevamente 
las carencias y vulnerabilidad la-
boral en los más de 6 mil miem-
bros que representa. 

“Le hice la consulta directamen-
te a la ministra del trabajo sobre 
esta situación, de por qué estaba 
trabajando y de por qué estaba su-
cediendo este tipo de cosas y según 
ella está esperando la respuesta de 
las AFP para ver el cobro”, explicó 
la dirigenta regional. 

Igualmente, la diputada Alejan-
dra Sepúlveda (FRVS)  solicitó que 
el Superintendente de Pensiones, 
Osvaldo Macías, responda ante 
esta situación que preocupa en 
todo el país. 

“Lo que están haciendo las AFP 
en concomitancia con el Servicio 
de Impuestos Internos de descon-
tar a los honorarios un seguro de 
invalidez de su retiro del 10%, es 
completamente fuera de la nor-
ma y una nueva infracción de las 
AFP”,  criticó esta semana pública-
mente la diputada. 

 
Instrucción 

Es por ello que se conoció que 
finalmente la Superintendencia 
habría dado instrucciones al res-
pecto para dar una señal a los de-
nominados “boleteros” a lo largo 
del país. 

“Los fondos retirados se conside-
rarán inembargables para todo 

efecto legal y no serán objeto de 
retención, descuento, compensa-
ción legal o contractual, embargo 
o cualquier forma de afectación ju-
dicial o administrativa, salvo aque-
llos casos de deuda en pensión ali-
menticia, la Superintendencia ya 
solicito a las AFP que regrese esos 
dineros”, indicaron desde la Fede-
ración Regional de honorarios. 

Igualmente, en la tarde de ayer 
hubo una nueva instancia a nivel le-
gislativo en la Comisión del Traba-
jo para que la regularización se 
pueda llevar a cabo sin contratiem-
pos y lo más rápido posible.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

6 mil
Es la cantidad de 

trabajadores a 

honorarios bole-

tean para el Esta-

do en la Región 

del Bío Bío.

Economía 
&Negocios
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ANTE CONTEXTO DE PANDEMIA

Proponen 
eliminar la UF 
para los 
préstamos 
hasta el 2021
Especialistas locales ven difícil su 
aplicación y que la banca preste dinero a 
largo plazo en términos nominales.

El economista Camilo Lagos, del 
Partido Progresista, presentó un con-
junto de propuestas ante lo que cata-
logó “escenario crítico” que genera 
para la mayoría del país la persisten-
cia del uso de la Unidad de Fomento 
(UF) en el contexto de pandemia y lla-
mó a eliminar su ocupación para la 
toma de cualquier tipo de préstamo 
durante agosto de 2020 y diciembre 
de 2021, es decir en el período de los 
impactos económicos y sociales de-
rivados de la crisis por la Covid-19 

Lagos argumentó que, “por su 
concepción, su diseño y su aplica-
ción, dicha unidad de cuenta solo 
beneficia a los más ricos y perjudi-
ca a los más vulnerables a los pobres, 
a las clases medias, a los pequeños 
y medianos emprendedores”. 

El economista detalla que, a pro-
pósito de “los préstamos solidarios 
o créditos blandos de Sebastián Pi-
ñera a tasa 0%” se propone que, ade-
más, los valores de las cuotas sean 
pactados en pesos y no en UF al mo-
mento de la toma del crédito. 

Asimismo, en relación a la pro-
puesta de postergación de las cuo-
tas de créditos hipotecarios o de 
consumo, la colectividad sugiere 
que la postergación las mismas sea 
calculada en pesos al momento de 
realizar la repactación. 

“Debemos abrir un debate en los 
ámbitos político, social y técnico 
que aborde el reemplazo progresivo 
del sistema de UF, para establecer 
una única unidad de medida para 
calcular el valor del intercambio 
monetario”. 

En sus fundamentos, los progresis-
tas aseguran que, si bien la UF fue 
creada en el Gobierno del Presidente 
Eduardo Frei Montalva para la reva-
lorización de los ahorros de acuerdo 
con las grandes variaciones de la in-
flación, permitiendo que el dinero 
ahorrado en los bancos y cajas man-
tuvieran su poder adquisitivo “la dic-
tadura militar amplió el sistema no 
solo al ahorro, sino también al crédi-
to, las transacciones de bienes raíces, 
y los pagos a las AFP, Isapres y Fona-
sa, entre otros ámbitos”. 

La mayoría de los países latino-
americanos no usan una diferente 
unidad de medida para calcular el 

valor del dinero”, recalcó Lagos, seña-
lando que no existen argumentos eco-
nómicos para mantener el poder de 
la UF en el mercado financiero pues, 
en los últimos 25 años, el IPC no ha su-
perado el 10% en el país. 

Para el economista de la Universi-
dad de Concepción, Claudio Parés, si 
bien la UF es, efectivamente, una me-
dida que “beneficia más a los ricos y 
perjudica a los más vulnerables”, su 
eliminación no terminará con ese 
problema, acotó. “De hecho, mantie-
ne acotado el problema. Si se eliminan 
los contratos en UF, habrá que nego-
ciar los contratos considerando cada 
vez el efecto de la inflación y eso im-
plica añadir algo de riesgo a la ecua-
ción. Lamentablemente, en Chile es-
tamos acostumbrados a que cual-
quier riesgo lo terminan asumiendo 
precisamente los más vulnerables y 
no los más ricos”. 

 
Poco práctico 

Para el académico de la Facea Ucsc, 
Andrés Ulloa, la idea no tiene mayor 
sentido, porque al final afectará a los 
más pobres y a las pequeñas empre-
sas, apuntó.  

“Esto porque las instituciones al 
no poder recuperar la inflación subi-
rán la tasa y como los más pobres y las 

pequeñas empresas tienen una mayor 
tasa, el costo será mayor para ellas. Y 
muchos quedarían fuera del sistema. 
Por ello es que existen las unidades 
reajustables para que el sistema fun-
cione mejor”. 

Por su parte, la directora de Post-
grados de la USS, Karin Bravo, sos-
tuvo que “si bien nuestra inflación 
en los últimos 20 años bordea el 3% 
anual, al considerar varios perio-
dos este porcentaje va incremen-
tando los montos comprometidos, 
y este efecto se acrecienta cuando se 
habla de un crédito hipotecario que 
puede llegar a 30 años. Tomando el 
mismo ejemplo, en 30 años, a una 
tasa de inflación anual del 3%, el 
valor de un crédito se convierte en 
2,4 veces su monto original. Esta 
reajustabilidad ocurre porque las 
entidades financieras buscan pro-
tegerse de la pérdida de poder ad-
quisitivo de nuestra moneda en el 
tiempo y difícilmente una entidad 
estaría dispuesta a entregar recur-
sos a largo plazo en términos nomi-
nales, esto es en pesos chilenos, sin 
apelar a un cobro mayor, por ejem-
plo, en la tasa de interés”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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LA UNIDAD DE FOMENTO 

fue creada en el gobierno de 
Eduardo Frei Montalba. 25 

últimos años el IPC no ha subido del 
10% en Chile, lo que no justificaría  
mantener la UF, asegura economista. 

“Debemos aprovechar este tiempo de confinamiento para reordenar nuestras prioridades. Para 
mí, una de las importantes es la salud. Por eso, me quedo en casa, para no contagiarme y para cui-

dar de mi familia más cercana”. 

Gabriela Suárez, artista.

#MeQuedoEnCasa
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“La unión como comunidad fortalece día a día, son tiempos para apoyarnos, acompañarnos y 
escucharnos siempre, con respeto y empatía.”

Natalia Paredes, vocalía diversidad, igualdad y equidad, UBB.

#MeQuedoEnCasa

ABOGADOS LABORALES DAN SU RECOMENDACIÓN

Sepa qué hacer si 
su AFP no cumple 
con normativa de 
retiro de su 10%

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Se puede 

reclamar a la 

Superintendencia 

de Pensiones. 

Además de 

interponer un 

recurso de 

protección o 

pedir 

indemnización. 

Tras el caso de AFP que 
han incumplido con lo esta-
blecido para el pago oportu-
no del 10%, abogados labo-
rales recomiendan qué pue-
den hacer los afiliados 
afectados por esta u otra 
irregularidad. 

Francoise Etcheberry, 
abogada, Magister en Dere-
cho del Trabajo y Previsión 
Social y académica de la 
Universidad de Concep-
ción explica que “los afilia-
dos afectados, tienen un ca-
mino administrativo ante 
la Superintendencia  de 
Pensiones (SP.), que de ofi-
cio o ante reclamos de los 
afiliados puede  pedir cuen-
ta a la Administradora de 
Fondos de Pensiones (AFP) 
para informar la causa de 
los errores y retardos y or-
denar rectificar su actuar, 
imponiendo multas. De he-
cho, dos AFP ya fueron re-
queridas y sancionadas por 
esta causa con multas no 
menores”. 

Por su parte, José Antonio 
Santander, jefe del Departa-
mento de Derecho Econó-
mico y Laboral de la Univer-
sidad Católica de la Santísi-
ma Concepción hace 
presente que la SP. “no esta-
bleció un método especial 
de reclamos frente al incum-
plimiento por parte de la Ad-
ministradora. Por tal razón, 
para todos los reclamos que 
se procesan, se aplica el pro-
cedimiento general como 
cualquier reclamo, esto es, a 
través de sus canales esta-
blecidos, como son, call cen-

ter, página web o mediante 
carta presentada en algunas 

de las oficinas regionales a lo 
largo del país”. 

 
Acciones legales 

Ante la opción de iniciar 
acciones legales o buscar 
alguna compensación, Et-
cheberry dice que el afilia-
do “podrá accionar de pro-
tección, argumentando 
ante la Corte de Apelacio-
nes respectiva que el actuar 
de la AFP es arbitrario o ile-
gal, particularmente sería 
ilegal al no actuar conforme 
a la ley que autoriza el reti-
ro del 10 % y regula la forma, 
plazos y entrega del 10%.” 

También agrega que “el 
recurso tiene como  base 
que el actuar de la Institu-
ción  vulnera  los derechos 
fundamentales como  el de-
recho de propiedad sobre 
los fondos, y hasta la integri-
dad física y síquica,  de la 
persona considerando la 
afectación que la incerti-

dumbre y retraso en la ob-
tención de los fondos gene-
ra angustia, ansiedad, de-
presión, lo que afecta la sa-
lud de  recurrente.” 

En tanto, Santander, acla-
ra  que “la SP. no tiene facul-
tad coercitiva para exigir el 
cumplimiento de lo ordena-
do, sólo puede aplicar mul-
tas. Por esa razón, existen al-
ternativas judiciales como 
un Recurso de Protección 
en contra de la respectiva 
AFP incumplidora, o un jui-
cio ordinario de perjuicios, 
si el incumplimiento de la 
administradora irroga per-
juicio para el afectado.” 

Otra vía sería, según la 
académica de la UdeC  “in-
tentar una acción civil in-
demnizatoria ordinaria por 
los perjuicios causados por  
la negativa a enterar el 10 % 
o su retardo, y que habrían 
ocasionado al sujeto daños 
patrimoniales, por no po-
der, por ejemplo, pagar deu-
das, concertar algún proyec-
to que le permite generar in-
gresos afectándose su 
situación económica e in-
cluso daño moral por la 
afectación emocional que la 
espera y la incertidumbre le 
ha generado.” 

 Sin embargo, a pesar de 
existir estas acciones, conti-
núa la abogada, “en el caso de 
la acción indemnizatoria ha-
brá que acreditar los daños y 
además, atendida los tiem-
pos efectivos que toma la tra-
mitación de ambas acciones 
ante nuestros tribunales, en 
el caso del recurso de protec-
ción es probable que termine 
perdiendo oportunidad, pues 
la  AFP cumplirá con la entre-
ga antes de  que se resuelva el 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

recurso,  y en el caso de ac-
ción de indemnización, ade-
más de la carga probatoria, se 

trata de un juicio de lato co-
nocimiento cuya tramitación 
se extenderá por años”.
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66 
Años cumple, exactamente, 
este domingo el Coro UdeC, 
ampliando año a año su 
repertorio.

Ambas piezas, Verdi hoy y 
Rossini el domingo, podrán 
ser vistas en las redes 
sociales de Corcudec.

En las plataformas 
de Corcudec

“Quedarse en casa es respeto propio y al resto, es ser conscientes de que algo grave está ocurriendo y la única forma 
real de aportar a que se detenga es no siendo parte de la cadena de contagios. Todo se va a pasar en algún momento y es 

mejor que te pille renovado, ya que si este tiempo encerrado no te sirvió para nada, entonces cuidarse no habrá valido la pena”.

Fabián Paz, guitarrista y tecladista de Parálisis del Sueño

#MeQuedoEnCasa

La función de cierre de la 
iniciativa será hoy a las 19.30 
horas a través del Facebook Live 
del programa “Quiero mi Barrio”.

De acceso gratuito 
y liberado

“La ventolera de invierno” es el 
nombre del primer festival de títeres, 
organizado por el  Centro Cultural 
Social y de Investigaciones Ápeiron, 
que hoy despliega de manera online 
su segunda y última jornada. 

La iniciativa, que se da en colabora-
ción con el programa “Quiero Mi Ba-
rrio”, del municipio de Lebu y Kapital 
TV, cuenta con el apoyo del Fondart 
2020 del Ministerio de las Culturas y  
apunta a ser un entretenido y diferen-

Lebu realiza inédito festival de títeres
Ayer la función principal estuvo a 

cargo de la compañía Telón Negro y 
su obra “Un día de cumpleaños”, 
mientras que hoy el número princi-
pal será “Pantaleón el león y Rami-
ro el ratón”, de la compañía Dedos 
Pintados. 

Si bien la iniciativa va dirigida, 
principalmente, a los menores de la 
comuna de Lebu, al ser en modo vir-
tual está abierto a ser visto por quie-
nes deseen.

 FOTO: CEDIDA

te panorama virtual en el mes dedica-
do a los niños y niñas de la Región. 

HOY Y EL DOMINGO A TRAVÉS DE LAS REDES SOCIALES DE CORCUDEC

Una celebración diferente, pero no 
menos especial, es la que realizará 
hoy el Coro UdeC al interpretar en 
modo digital dos clásicas piezas en el 
marco de su número sesenta y seis. 
Como ha sido la tónica en pandemia, 
la presentación será virtual, entonan-
do a Verdi y Rossini. 

En lo puntual, la liberación dichas 
piezas será a las 19.00 horas a través 
de las redes sociales de Corcudec. 
Primero, hoy, la obra “Va, Pensiero”, de 
la ópera Nabucco, y para el domingo, 
día exacto del cumpleaños, el Coro in-
terpretará “Il carnevale di Venezia”. 

“La obra de Verdi -‘Va, Pensiero’- 
está basada en la historia bíblica que 
narra la expulsión de los hebreos de Je-
rusalén, por parte del rey de Babilonia. 
Los exiliados añoran su tierra natal y, 
en la orilla del río Éufrates, entonan 
este lamento, que se convirtió en un 
canto de amor por la libertad”, co-
mentó Verónica Torres, pianista de la 
Orquesta UdeC, quien también es par-
te de la interpretación de las piezas. 

A lo que Patricia Iribarren, fagotis-
ta de la Sinfónica, añadió que “como 
dato curioso se cuenta que, hasta 
hace no mucho tiempo, se discutía la 
propuesta de un escritor de reempla-
zar el himno nacional italiano por la 
obra ‘ Va, Pensiero’. En esta fecha tan 
importante para nuestro Coro, qué 

FOTO: CORCUDEC

La agrupación coral universitaria entonará, en la virtualidad y a la distancia, las piezas “Va, Pensiero”, de 
la ópera Nabucco, y “Il carnevale di Venezia” de estos compositores clásicos italianos.

ensayos y proyecciones para estar lis-
tos al momento de regresar. Siempre 
han demostrado su alto nivel vocal, en 
cada una de las presentaciones junto 
a la Orquesta Sinfónica, así como en 
eventos solistas como en el aniversa-
rio UdeC entonando el hermoso him-
no de la casa de estudios”. 

Mientras que Carlos Traverso, di-
rector del Coro UdeC desde 2008, 
expresó que “es un conjunto que tie-
ne vida propia, con una trayectoria 
que le hace tener una dinámica muy 
difícil de eliminar, puede crecer, prác-
ticamente solo, es un gran equipo 
de trabajo”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Coro UdeC celebra aniversario con 
interpretación online de Rossini y Verdi

mejor pieza que una de las más famo-
sas óperas de, sin duda, el mejor com-
positor italiano”. 

Por su parte, Mario Cabrera, ge-

rente de Corcudec, tuvo algunas pa-
labras sobre el aniversario de la agru-
pación lírica, destacando que “cada 
miembro del Coro UdeC, a través de 

estos 66 años, han demostrado un 
compromiso, esfuerzo y dedicación a 
la actividad coral, e incluso ahora, en 
tiempos de pandemia, continúan con 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PESE A LAS 

CIRCUNSTANCIAS adversas, la 
agrupación coral universitaria 
ha sabido mantener su 
actividad. 

“PANTALEÓN el león 
y Ramiro el ratón”, de 
la compañía Dedos 
Pintados, marcará 
hoy el cierre de esta 
divertida iniciativa.
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“Acá en Andorra vamos saliendo de este virus y viendo la luz al final del túnel. A diferencia de 
lo que está pasando en Chile, estamos mejor. Esperamos continuar así y que no haya tantos rebro-

tes. Hay que cuidarse, porque esto ha sido muy complicado”.

Nicolás Medina, delantero FC Santa Coloma

#MeQuedoEnCasa

FÚTBOL CHILENO RETORNA EL PRÓXIMO FIN DE SEMANA

El fútbol chileno 
ya tiene fecha de re-
torno y los equipos 
del Bío Bío ya cuen-
tan las horas para vol-
ver a la cancha. Hua-
chipato será quien 
vuelva primero a jugar y 
lo hará ante Coquimbo 
Unido el sábado 29 de agosto -16 ho-
ras- como visita, en un duelo pendien-
te. El Campanil deberá esperar un par 
de días más y recién el 3 de septiem-
bre saltará al pasto del Ester Roa para 
jugar ante Unión Española. 

Acereros y auricielos acumulan va-
rias semanas de entrenamiento y par-
tidos amistosos, por lo cual ya están 
listos para el retorno. ¿Y cómo volve-
rán? En lo físico y futbolístico, debe-
rían verse mejor que el resto, aun-
que hasta no demostrarlo en cancha 
todo es incógnita. Lo que sí tienen de-
finido Gustavo Florentín y Eduardo 
Acevedo, son los equipos titulares 
con los cuales pretenden cumplir un 
gran torneo. 

 
Salir del fondo 

Por más que en la UdeC aseguren 
que sueñan con clasificar a una copa 
internacional, el gran objetivo en el 
Campanil, por lo menos en el corto 
plazo, es zafar del descenso.  

En las ocho fechas de torneo que se 
alcanzaron a jugar, los auricielos fue-
ron el único equipo del torneo que no 
pudo ganar. Cinco empates y tres de-
rrotas tienen complicado a un cuadro 
que pelea mano a mano con La Sere-
na y Wanderers por mantenerse en 
Primera División. 

Pero, más allá del tiempo en que 
cada jugador estuvo en su casa, todo 
este tiempo le sirvió a la UdeC para tra-
bajar en todo lo que no pudieron a ini-

Pizarras listas: 
así volverán 
Huachipato 
y UdeC a la 

cancha

Cuentan las 
horas para volver a jugar 
tras cinco meses y medio. 
Acereros y auricielos ya tienen rivales para 
el regreso del torneo y sus DT mueven las piezas.

cio de año. El plantel se formó prácti-
camente desde cero y tuvo muy pocos 
días para entrenar antes de debutar. 

Recién en los amistosos de hace 
unas semanas ante Huachipato y Ñu-
blense, Acevedo pudo parar el once ti-
tular que siempre quiso: en el arco 
Reyes es titular fijo, mientras que Pa-
checo, Correa, Godoy y Díaz comple-
tan los cuatro del fondo. En el medio-
campo, Camargo es otro  indiscutido 
y más adelante, al fin, Acevedo conta-

rá con el uruguayo Matías Cabrera, re-
cuperado de sus problemas físicos. 
Bryan Carvallo es otro talentoso que 
le gusta mucho al DT, que completa-
rá su once ideal con S. Ramírez, Water-
man y Bueno en ataque.   

 
¿Favoritos? 

Los ojos de todos estarán puestos 
en Huachipato. Si ya dio buena im-
presión el equipo de Florentín a ini-
cio de año, las largas semanas de 

trabajo físico y futbolístico que tuvie-
ron por sobre el resto, le dan gran fa-
voritismo a Huachipato para el re-
torno del torneo. 

A diferencia del Campanil, en el 
acero tienen un plantel con más va-
riantes. Aquello le permitió a Floren-
tín probar varios equipos en este pe-
ríodo, cambiando incluso de esque-
ma. Urra le ganó el puesto a Castellón 
en las últimas fechas y en la zaga Cór-
dova es fijo por la orilla derecha. Tapia, 

O y a r -
zún y Ra-

mírez son 
c e n t ra l e s  

de similar ni-
vel y por ello 

el DT cuando 
juega con línea 

de tres los ubica a 
ellos con Cuevas 

por la banda dere-
cha. Es el puesto con 

más competencia, 
además de un medio-

campo donde Sepúlveda 
y Poblete han mostrado 

alto nivel, dejando en la 
banca a S. Martínez. 

Uno de los que mostró muy 
buen fútbol, asistiendo y marcando 
goles en este período de pretempora-
da, fue César Valenzuela. El “Gato”, 
con Altamirano y C. Martínez por las 
orillas, completan el equipo ideal de la 
usina con el goleador Sánchez Sotelo 
en ofensiva. 

Y cuando se integre, el argentino 
Walter Mazzantti peleará firme por ser 
titular en ataque.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cris 
Martínez

Juan  
Sánchez Sotelo

César 
Valenzuela

Javier 
Altamirano

Israel 
Poblete

Claudio 
Sepúlveda

Cristian 
Cuevas

Ignacio  
Tapia

Diego  
Oyarzún

Juan 
Córdova

Yerko 
Urra

Simón 
Ramírez

Cecilio 
Waterman

Gonzalo 
Bueno

Bryan 
Carvallo

Alejandro 
Camargo

Matías  
Cabrera

Guillermo 
Pacheco

Nicolás 
Correa

Eric 
Godoy

Leandro 
Díaz

Guillermo 
Reyes

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA
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Fueron autorizados para 
volver a las prácticas en San 
Pedro de la Paz. La lista 
solicitada era de 10.

Canoístas
6

“Son tiempos complejos, el deporte también se vio afectado con la crisis sanitaria, pero debe-
mos acatar las medidas de prevención. Esto no es un juego, hay que cuidar a la comunidad, espe-

cialmente a nuestros niños, enfermos crónicos y adultos mayores. Cuídate, tu vida es importante”.

Gerhard Detzel, relator de fúbol, locutor y dirigente deportivo.

#MeQuedoEnCasa

CANOTAJE LOCAL REGRESÓ A LAS PRÁCTICAS PRESENCIALES

Cuando las cosas cuestan, más se 
disfrutan. Así deben estar pensan-
do en el canotaje local, luego que fi-
nalmente recibieran autorización 
para retornar a las prácticas pre-
senciales en la Laguna Chica de San 
Pedro de la Paz. 

Un regreso que estuvo lejos de 
ser fácil porque, pese a que la sema-
na pasada el Gobierno oficializó la 
vuelta de varios deportes incluyen-
do el canotaje, en un comienzo esta 
opción se les negó a los exponentes 
del polo de desarrollo sampedrino 
por parte de la oficina de Deportes 
de la mencionada comuna. 

Un feliz retorno al agua pero que 
tuvo más sudor en las oficinas 
Pese a la negativa inicial para que la disciplina volviera a la actividad, finalmente un pequeño grupo de 
palistas sampedrinos ya se alistan en la Laguna Chica, con miras el Sudamericano de noviembre.

FOTOS.ENVIADA CLUB NAUTICO BIO BIO .

Aquello propició un tenso fin de 
semana, con reuniones constantes 
entre dirigentes y autoridades, pero 
que finalmente se zanjó en las últi-
mas horas luego que se recibiera el 
visto bueno de la autoridad sanita-
ria regional. De esa forma, con el 
protocolo visado, un grupo de palis-
tas pudo por fin reintegrarse a las 
prácticas presenciales de cara al de-
safío más próximo: el Sudamerica-
no de Montevideo de noviembre. 

 
La meta es sumar más 

“Estamos contentos de volver, aun-
que tenemos restricciones porque 
enviamos una lista de 10 deportistas, 
pero solo aprobaron seis y no se pue-

den agregar otros nombres fuera de 
esa lista. Queríamos tener cuatro de-
portistas en turno mañana e igual nú-
mero en la tarde, considerando que 
debemos compartir la laguna con el 
remo”, detalló Maite Méndez, presi-
denta del Club Náutico Bío Bío, que 
ha estado a cargo de las gestiones. 

De esta forma, los canoístas auto-
rizados son Paula Gómez, Josefa 
Barruel, Joaquín Cataldo, Felipe So-
lís, Felipe Rivas y Alfonso Sota, quie-
nes se dividen en turnos de 8:30 a 
10:15 horas (mañana), y de 17:00 a 
19:00 horas (tarde), de lunes a vier-
nes, y sábado solo de mañana. 

“Esta semana la tomaremos de 
prueba y la próxima elevaremos una 

solicitud al alcalde Audito Retamal 
para llenar los tres cupos que que-
dan sin ocupar temprano”, anun-
ció Méndez.  

Liderando los entrenamientos 
está el técnico del programa Prome-
sas Chile, Gualberto mesa, quien 
habló del retorno. “La pausa fue de-
masiado larga, físicamente los chi-
cos no andan bien, tienen proble-
mas que tendremos resolver. Técni-
camente tampoco están óptimos, se 
nota la falta de agua. Lo bueno es 
que ya empezamos y hay que recu-
perar el tiempo perdido”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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de este domingo se jugará, 
en Lisboa, la final de 
Champions League entre 
PSG y Bayern Munich.

horas
15

Cinco titulares del Bayern 
tienen más de 30 años: 
Neuer, Boateng, Perisic, 
Muller y Lewandoski.

No es solo 
cuestión de edad

OBITUARIO

“El trabajo psicológico y mental en este tiempo es fundamental. Buscar actividades de disper-
sión, como deporte y entretención, son de mucha ayuda. No solo es mantenerse, sino que progre-

sar en las actividades diarias porque eso ayudará al cumplimiento de objetivos a corto plazo”.

Pablo Ortega, magíster Educación Física

#MeQuedoEnCasa

ESTILO BÁVARO MARCA TENDENCIA MUNDIAL

Diez partidos jugados en Cham-
pions y todos ganados, 42 goles a fa-
vor y paliza histórica al Barcelona. 
Todos hablan del Bayern Munich, 
equipo que llena la vista y logra re-
sultados. Hasta ahora, incontrarres-
tables. Su fútbol de súper atletas, di-
recto y atosigante hacia el rival pa-
rece ser la tendencia mundial. ¿Se 
acabó el modelo Barcelona para pa-
sar al dominio alemán? 

Miguel Ochipinti lleva 11 años 
trabajando en el Fútbol Joven de 
Huachipato y señala que “los alema-
nes son tendencia hace mucho rato 
en cómo aplican la tecnología en los 
entrenamientos, el desarrollo cog-
nitivo, son intensos con la pelota y 
por la pelota. Hoy el fútbol es muy 
táctico y la velocidad y fuerza mar-
can mucha diferencia. Hoy se bus-
ca un jugador completo. De todas 
formas, no creo que la diferencia 
con Barcelona sea de ocho goles. 
Ese día hubo otros factores. Motiva-
cionales, por ejemplo. Esa es la es-
cuela de Paco Seirulo, que ha dado 
siempre grandes resultados”. 

¿Qué se busca hoy en las series 
formativas? El ex delantero de Na-
val advierte que “en todas las posi-
ciones necesitas velocidad y fuerza, 
pero sumado a inteligencia de jue-
go. Saber qué decidir en cada situa-
ción. Con ciertas capacidades míni-
mas tú puedes desarrollar un futbo-
lista desde pequeño. Mira, eso de 
pedir un biotipo se usa, por lo que 
pide cada posición, pero si tengo 
un ‘9’ que no es alto y mete goles, 
tengo que potenciarlo. No puedes 
ser tan estricto. En Argentina quie-
ren reactivar el ‘10’, que predomine 
otra vez lo técnico. Acá tenemos a 
Ignacio Tapia, por ejemplo, con con-
diciones físicas que fue desarrollan-
do en su proceso formativo. Traba-
jamos eso y agregamos lo técnico y 
hoy maneja ambos perfiles. Yo leo 
mucho de fútbol y acá no hay verda-
des absolutas, existen muchas va-
riables que siempre están en juego”. 

Cristhian Aguilera es preparador 
físico del fútbol formativo de Fer-
nández Vial y comentó que “hoy to-
dos tienen que correr y la ciencia 
aplicada al deporte ha generado 
cambios. Puedes medir y corregir 
muchas cosas. El Bayern Munich 
es un equipo completo, moderno y 
hay que ir aprendiendo de ellos, 
cómo entrenan. Seirulo llevó al Bar-
celona al éxito con jugadores pe-
queños, técnicamente muy dota-
dos, otra escuela. Creo que cada 
club tiene sus directrices y en Chi-
le es igual. Tú tienes que adaptarte 
a nuestra realidad”. 

Mirando al Bayern Munich: 
hoy el que no corre no juega

La competencia es cada vez más física, 
de atleta, de ciencia aplicada al deporte. 
¿Se busca esto mismo en lo formativo? 
¿Hay espacio para el “cachañero”?

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: FACEBOOK FC BAYERN MÜNCHEN

Al respecto, el también PF de la 
fundación Pelota de Trapo explicó 
que “hay clubes que quieren centra-
les de 1,88 metros y se cierran. Tie-
nes uno bueno de 1,80 y no sirve. He 
visto que echen jugadores por ser 
muy chicos. En Vial no somos de 
esa idea, pero hay que explicarles 
que el talentoso te sirve si es traba-
jador, disciplinado y quiere correr. 
Guillermo Maripán es un ejemplo 
de jugador con buen biotipo, traba-
jado y hoy compite a nivel interna-
cional. Hoy, en la Sub 13 ya estamos 
enseñándoles la técnica de arran-
que en halterofilia, el trabajo es 
completo. A veces me preguntan 
apoderados si se puede hacer de 
su hijo un futbolista y yo les digo 
que sí. Hoy se puede, pero hay que 
trabajar muchísimo”.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
AAVISO 
En causa RIT C-15-2020, sobre cuidado personal, de este Tribunal Familia 
Concepción, cita audiencia parientes de Fernando Augusto Pincheira Venegas, 
fecha nacimiento 7 septiembre 2012, para día 1 de septiembre de 2020 a las 13:00 
horas a través de plataforma Zoom, link audiencia https://zoom.us/j/98959108670  
ID SALA 5: 98959108670. Ministro de Fe.

Comunicamos el sensible fallecimiento 

del académico de nuestra Universidad, 

Sr. 

 

RENATO HERRERA LOBOS 

(Q.E.P.D) 

 

Damos nuestras condolencias  a su hijo 

Dr. Álvaro Herrera que se desempeña 

como académico del Departamento de 

Especialidades y a su familia 

 

Dr. Mario Fuentealba 

Director del Departamento de Especia-

lidades 

Facultad de Medicina 

Universidad de Concepción

Con profundo pesar, comunicamos el 
sensible fallecimiento de quien fuera 
académico de la Facultad de Ciencias 
Biológicas y Profesor Emérito de la Uni-
versidad de Concepción, Sr. 
 

VÍCTOR RENATO 
HERRERA LOBOS 

(Q.E.P.D) 
 

A su familia y en particular a su hijo, aca-
démico del Departamento de Especiali-
dades de la Facultad de Medicina, ex-
presamos nuestras sentidas condolen-
cias ante esta irreparable pérdida. 
 
Su responso se realizará este mediodía, 
en la Iglesia La Merced, para luego dirigir-
se al Cementerio General de Concepción. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector 
Universidad de Concepción
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TALCA

6/16
ANGOL

1/14
TEMUCO

5/10
P. MONTT

2/13
SÁBADO

7/10
DOMINGO

8/11
LUNES
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 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Graciela

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 709           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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